

## Messe du dimanche 29 janvier 2023

4<sup>e</sup> dimanche du Te<sup>2</sup>mps Ordinaire Années A

→ Le chapitre 2, c'est 3 versets disant ce qu'attend le Seigneur de Son peuple, puis 12 décrivant Sa colère qui vient

→ Le chapitre 3, c'est 7 versets de reproches du Seigneur, puis 6 versets disant Son projet sur Son peuple et sur les nations, et enfin 7 versets décrivant Son œuvre en Son peuple, œuvre qui aura sa joie en Lui et sera Sa joie

→ La liturgie du jour nous donne à méditer 3 versets du Livre de Sophonie (3 chapitres, 53 versets) : 1 verset des 15 du chapitre 2, et 2 des 20 du chapitre 3

### Première Lecture (So 2, 3 ; 3, 12-13)

« Je laisserai chez toi un peuple pauvre et petit »

<sup>1</sup> Serrez-vous, entassez-vous, nation sans désir,

→ Oui, "serrons-nous" (les coudes !)...

→ Ses reproches nous disent ce que nous avons à convertir et Son "œuvre" ce que nous avons à espérer ; il est moins facile de se nourrir des descriptions de Sa colère qui vient.

<sup>2</sup> avant que vous soyez chassés comme la paille qui disparaît en un jour,

→ ...et prions pour notre pays pour que lui vienne un "désir"...

avant que vienne sur vous la brûlante colère du Seigneur, avant que vienne sur vous le jour de la colère du Seigneur.]

→ ... un désir de beauté, de vérité, de bonté !

<sup>3</sup> Cherchez le Seigneur, vous tous, les humbles du pays,

→ Cherchons-Le, Lui et toute Sa Loi, Sa justice, Son projet d'amour pour chacun de nous et pour nous tous...

qui accomplissez Sa loi.

Cherchez la justice, cherchez l'humilité :

→ Nous qui croyons en Lui et cherchons à "accomplir Sa Loi"...

→ ...et cherchons à faire grandir en nous l'humilité !

peut-être serez-vous à l'abri au jour de la colère du Seigneur.

<sup>12</sup> Je laisserai chez toi un peuple pauvre et petit ;

→ Toi, Seigneur, Tu préfères avoir un peuple "petit", mais "serré"...

il prendra pour abri le Nom du Seigneur.

→ ...pauvre mais Te prenant, Toi, comme "abri"

<sup>13</sup> Ce reste d'Israël ne commettra plus d'injustice ;

→ ...et qui en ait fini avec l'injustice et le mensonge !

ils ne diront plus de mensonge ;

dans leur bouche, plus de langage trompeur.

Mais ils pourront paître et se reposer, nul ne viendra les effrayer.

→ Tu nous donneras alors, en temps voulu, nourriture, repos et paix.

– Parole du Seigneur.

→ La liturgie de ce dimanche nous donne à méditer

### Psaume Ps 145 (146), 7, 8, 9ab.10b

R (Mt 5,3) / Heureux les pauvres de cœur, car le royaume des Cieux est à eux !

la fin du Ps 145 (qui contient 10 versets)

→ Dans l'encadré bleu, 3 versets de ce psaume qui pour moi font le lien entre la 2<sup>e</sup> lecture et l'évangile

<sup>7</sup> Il fait justice aux opprimés ; aux affamés, Il donne le pain ; le Seigneur délie les enchaînés.

<sup>3</sup> Ne comptez pas sur les puissants des fils d'homme qui ne peuvent sauver !

<sup>4</sup> Leur souffle s'en va : ils retournent à la terre ; et ce jour-là, périssent leurs projets.

<sup>8</sup> Le Seigneur ouvre les yeux des aveugles, le Seigneur redresse les accablés, le Seigneur aime les justes,

<sup>5</sup> Heureux qui s'appuie sur le Dieu de Jacob, qui met son espoir dans le Seigneur son Dieu.

<sup>9</sup> le Seigneur protège l'étranger, Il soutient la veuve et l'orphelin,

→ L'extrait choisi par la liturgie nous donne une magnifique louange qui rappelle 8 actions pour nous de Celui est notre Dieu pour toujours

cf 10b Le Seigneur est ton Dieu pour toujours !

### Deuxième Lecture (1 Co 1, 26-31)

« Ce qu'il y a de faible dans le monde, voilà ce que Dieu a choisi »

→ A la suite de dimanche dernier, la 2<sup>e</sup> lecture de ce jour nous donne à méditer six des 31 versets du chapitre 1 de la 1<sup>ère</sup> Lettre de Saint Paul aux Corinthiens

<sup>26</sup> Frères, vous qui avez été appelés par Dieu, regardez bien : parmi vous, il n'y a pas beaucoup de sages aux yeux des hommes, ni de gens puissants ou de haute naissance.

→ Le psaume donne une première explication à cela : pour que les prophètes et ministres de Dieu ne soient pas puissants par eux-mêmes, mais qu'ils Le montrent, Lui

→ Saint Paul va beaucoup plus loin : ceux qui se croient sages (alors qu'ils ne sont pas en Lui) ou forts (alors que leur force n'est qu'humaine) doivent réaliser qu'ils ne sont rien sans Lui

<sup>27</sup> Au contraire, ce qu'il y a de fou dans le monde, voilà ce que Dieu a choisi, pour couvrir de confusion les sages ; ce qu'il y a de faible dans le monde, voilà ce que Dieu a choisi, pour couvrir de confusion ce qui est fort ;

<sup>28</sup> ce qui est d'origine modeste, méprisé dans le monde, ce qui n'est pas, voilà ce que Dieu a choisi, pour réduire à rien ce qui est ;

<sup>29</sup> ainsi aucun être de chair ne pourra s'enorgueillir devant Dieu.

→ Comment être plus clair ?

<sup>30</sup> C'est grâce à Dieu, en effet, que vous êtes dans le Christ Jésus, Lui qui est devenu pour nous sagesse venant de Dieu, justice, sanctification, rédemption.

<sup>31</sup> Ainsi, comme il est écrit : Celui qui veut être fier, qu'il mette sa fierté dans le Seigneur.

– Parole du Seigneur.

→ Je n'ai pas réussi à trouver où Paul avait déjà trouvé cela écrit...

Acclamation (Mt 5, 12)

Alléluia. Alléluia.

Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux !

Alléluia.

→ Ensuite le chapitre 5 évoque "le sel de la terre" et la "lumière du monde" (celui des prophètes évoqués au v12b ?), l'accomplissement de la "Loi" par le Christ, le "oui" qui n'a pas besoin de serment, ce qui entraîne la "chute" dans l'adultère et ailleurs, la réponse au méchant et au quémendeur, l'amour des ennemis.

→ La liturgie de ce 4<sup>e</sup> dimanche nous donne les 11½ premiers versets des 48 que contiennent le chapitre 5 de l'évangile selon St Mathieu

Évangile (Mt 5, 1-12a)

« Heureux les pauvres de cœur »

→ La suite du 12<sup>e</sup> verset (qui fait le lien avec ce qui suit) est donné ici [entre crochets]

<sup>1</sup> Voyant les foules, Jésus gravit la montagne.

Il s'assit, et ses disciples s'approchèrent de Lui.

<sup>2</sup> Alors, ouvrant la bouche, Il les enseignait.

Il disait :

<sup>3</sup> « Heureux les pauvres de cœur, car le royaume des Cieux est à eux.

<sup>4</sup> Heureux ceux qui pleurent, car ils seront consolés.

<sup>5</sup> Heureux les doux, car ils recevront la terre en héritage.

<sup>6</sup> Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice, car ils seront rassasiés.

<sup>7</sup> Heureux les miséricordieux, car ils obtiendront miséricorde.

<sup>8</sup> Heureux les cœurs purs, car ils verront Dieu.

<sup>9</sup> Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu.

<sup>10</sup> Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice, car le royaume des Cieux est à eux.

<sup>11</sup> Heureux êtes-vous si l'on vous insulte, si l'on vous persécute et si l'on dit faussement toute sorte de mal contre vous, à cause de moi.

<sup>12</sup> Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux ! [C'est ainsi qu'on a persécuté les prophètes qui vous ont précédés.]

→ 8 Béatitudes : les pauvres de cœur, ceux qui pleurent, les doux, les affamés et assoiffés de justice, les miséricordieux, les cœurs purs, les artisans de paix, les persécutés pour la justice à cause de Lui

→ 8 promesses : le Royaume de Dieu à nous, la consolation, la terre en héritage, la justice, la miséricorde, voir Dieu, être appelé fils de Dieu, une grande récompense dans les cieux

– Acclamons la Parole de Dieu.

## **Homélie de la messe de 11h à St Maxime d'Antony**

*Père Ambroise Riché, vicaire de la paroisse*

"Vous qui avez été appelés, regardez bien" nous dit Saint Paul. Regarder quoi ? la vocation que nous avons reçue de Dieu ! Mais les réalités matérielles prennent tant de place dans notre société que nous avons du mal à nous intéresser vraiment à nos vies spirituelles. Alors que les biens les plus véritables sont ceux que nous devrions rechercher en premier ! Ces biens-là ne sont-ils pas encore plus importants que notre santé (source de bien-être), la sécurité (source de confort) et nos plaisirs terrestres (sources de joies de nos sens, le plus souvent brèves).

Mais Jésus nous expose une Sagesse plus haute que ce que nos sens nous permettent de percevoir. Alors même que ce qui n'a pas de valeur pour cette Sagesse en acquiert dans notre monde et dans nos têtes.

A contrario, les promesses des Béatitudes ont une valeur d'éternité. Mais cela passe par la pauvreté, la pureté et la douceur du cœur, la faim et la soif de la justice et de la paix... Jésus nous propose une "morale" plus grande que le simple bon sens, qui est au cœur révélation divine. Il y a ce qui nous permet de vraiment croître pour être prêt à répondre à l'appel de Dieu, et non plus seulement armé pour la vie dans le monde.

"Convertissez-vous" nous disait Jésus dimanche dernier ; oui, nous cherchons à nous tourner résolument vers Lui, mais il nous faut aussi trouver avec Lui notre vocation, et nous y investir à fond. C'est dans ce cadre qu'Il veut guider chacun via l'Esprit Saint. Vocation = un appel à recevoir, une réponse à donner. Saint Paul résume cela par ces mots : être en Lui. Oui, je veux être en Toi, Seigneur Jésus !

Notre vocation, être dans le Christ, trouve une expression forte et particulière dans les Béatitudes : Jésus nous montre qui Il appelle "heureux". Ce s'ouvre ce n'est plus un horizon sur le monde appuyé sur l'égoïsme, mais sur un monde que Jésus enrichit de Sa vie et de Sa grâce. Accueillons le témoignage des saints ! Les Béatitudes expriment ce qui se réalise quand on reçoit une vocation, un don, et qu'on répond de tout son être à l'appel du Christ. Être en Jésus-Christ, voilà ce qui constitue notre réelle grandeur ! Pas de noblesse selon les critères du monde, mais une grandeur concentrée sur le fait d'être en Jésus-Christ. Maintenons-nous en lui par notre fidélité : nous ne pouvons pas perdre ce que nous sommes !

Le retournement de valeurs nous fera entrer dans la fou et la joie ; il faut que nous puissions savoir par cœur ces paroles et les répéter souvent dans notre prière pour rendre notre vocation toujours présente dans notre cœur.

Par le haut de l'alléluia note célébration nous invite à la joie de la vie chrétienne ; de tout cœur je souhaite que cette joie reste en vos cœurs par votre fidélité à l'esprit des Béatitudes